

punto de la situación, límites y extensión de la cora, en tanto los demás autores se limitan a indicar su emplazamiento junto a la de Jaén, al E. de Córdoba, señalando de pasada a Orihuela, Murcia, Lorca, Alicante, Cartagena, Denia, Iyyu(h) y Chinchilla como ciudades principales. Al-Udri enumera y describe, uno por uno, sus "Aqalim" —singular, "iqlim"— o distritos integrantes.

La riqueza informativa del texto del sabio almeriense, traducido recientemente al castellano por Huici Miranda y Molina López, ha permitido ampliar y corregir cuanto hasta ahora se había dicho sobre el país de Tudmir. Es cierto que su atención se centra en los feraces campos regados por los ríos Segura, Mundo, Sangonera y Vinalopó, pero no faltan alusiones a las altiplanicies albacetefías, también productivas, de modo que la región en su conjunto podía ser celebrada "por la fecundidad de sus tierras y la exquisitez de sus frutos" (6).

De aquí procedían las mejores peras, manzanas, granadas y membrillos de al-Andalus. Sus ricos paños bordados, sus telares de alfombras y tapices, sus fuentes medicinales, sus campos de cereales, sus verdes pastos y sus espléndidas yeguas gozaban de justo renombre en todo el ámbito peninsular.

Al-Zuhri, autor algo posterior, posee una obra de alto interés geográfico, cuyo texto árabe en edición crítica ha aparecido recientemente en Damasco (7). Presta particular atención a la hidrografía regional, descrita con detalle y fidelidad.

Un siglo después que el tratadista de Almería, escribe el más célebre de

los geógrafos españoles medievales su famosa "Descripción de Africa y España". Nos referimos, naturalmente, a Abu Abd Allah Muhammad al-Edrisi, nacido en Ceuta hacia el año 1100 en el seno de una ilustre familia hispanomusulmana emigrada.

Al-Edrisi (8) hace una descripción breve pero interesante del país de Tudmir. Refiere el autor que, después de cruzar las provincias de Almería, Granada y Jaén, se llegaba a Tudmir, "donde se encuentran Murcia, Orihuela, Cartagena, Lorca, Mula y Chinchilla". También Elche y Alicante, mencionadas expresamente. Más al N. quedaban las provincias de Alcira y Cuenca. Celebra a Chinchilla como villa murada, rodeada de huertos y con inexpugnable castillo. Nos la presenta, además, como muy industriosa, célebre en el mundo islámico por sus inimitables tapices de lana y sus hermosas e inteligentes mujeres.

A caballo de los siglos XII y XIII vivió el erudito Yaquṭ, en cuyo Mu'yām al-Buldān o "Diccionario de los países", se concede lugar destacado a al-Andalus y, dentro de ella, a la región o país de Tudmir. La obra (9) tiene acusado carácter literario. Es más, ofrece un amplio nomenclator de personalidades de la cultura andalusí, agrupadas según sus lugares de procedencia.

(6) Cf. Molina López, E.: La cora de Tudmir según al Udri (s. XI). Cuadernos de Historia del Islam, núm. 3 (Granada, 1972), pp. 42-43.

(7) "Kitāb al-dī'arīyya". Ed. M. Haddad. Bulletin d'Etudes Orientales, XXI, p. 207.

(8) Description de l'Afrique et de l'Espagne. Ed. R. Dozy et M. J. de Goeje (reimpresión). Leiden, 1908, pp. 234-235.

(9) Abū al-Kāsim, G.: La España musulmana en la obra de Yaquṭ (s. XII-XIII). Cuadernos de Historia del Islam, núm. 6, p. 67 ss.